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広島県大学図書館協議会令和 4年度第 2回研修会（2022.12.19）アンケート結果 

参加者…35名 アンケート提出者…27名（回収率 77%） 

  ※研修企画委員含む 

 

1．第 2回研修会の全体を通しての印象はいかがでしたか。 

1-1．内容について 

 

 

1-2. 自由記述欄 

 普段は広報について他館へ質問することがないので、今回の研修はとても勉強になり

ました。 

 個人的に図書館に来て初めての研修だったので、少々緊張したので 

 他館の現状とともに広報の工夫について知ることができました。 

 目的であった各館の状況の共有がされたから 

 他館の状況や SNS に関する情報を知ることができたから。 

 各館の工夫や事例をたくさん知ることが出来たため。 

 他大学図書館の職員の方々と情報交換ができ有意義でした。 

 各館の広報についての悩みを聞けたから 

 天候のこともあり、オンライン開催のメリットが生きた研修会だったように思います。

移動時間がないため、「オンラインだと参加できる」という方もいると思います。今後

も内容によってはオンラインとのハイブリッド開催などがあったらよいと感じました。

ファシリテーターの方の進行や取りまとめがスムーズで、慣れないグループワークに

意欲的に参加することができました。 

 アンケートを２回取ることで、参加前からしっかり自分の意見が関与しているという

気持ちで臨めました。 

 ペース配分がちょうどよく、司会進行やセッションへの切り替えがスムーズだった。 

 図書館職員しか分からない悩みなど、共有できて励みになりました。 

 他大学図書館の広報における悩みや、具体的な取り組みを知ることができ、大変参考に

なりました。 
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 資料の貸出や来館者数の減少について他館も感じているようで、様々な広報の取り組

み方やイベントについてなど聞くことができ参考になりました。 

 広報について共通の悩みをしることができた。 

 グループセッションでは他大学の情報を共有でき、話しやすい雰囲気も出ており良か

ったと思います。 

 オンラインながら、比較的充実した研修ができた 

 

2．各館報告はいかがでしたか。 

2-1．内容について 

 

2-2. 自由記述欄 

 修道大学様が資料を作成してくださっていたのがありがたかった。欲を言えば、資料を

配布してくださっていたら、館内での事例の共有がしやすくありがたいと思った。 

 アンケートで気になっていたところ等を聞くことができました。 

 先進的な取り組みを聞く機会になったため。 

 事前の質問に対してのご回答だったので、参考になりました。質問があった大学様以外

にも第 1 回アンケートで似た回答をされていた大学様には同じようにご回答いただけ

ると複数の実例を知ることができるので、今後取り入れることができそうな方法を少

しずつ得られたらと思います。 

 報告館から、広報に関するヒントが得られた 

 他館の様子がわかり参考になりました。 

 他館の広報に関する情報を知ることができたから。 

 事前の質問に対し、とても分かり易く、写真や HPなども活用して具体的にご説明頂き、

大変参考になりました。 

 SNS の運用について、本学図書館でも案は出ていましたが、実際に取り組まれている館

の様子や課題を教えていただけたのがとても参考になりました。 

 参考になる実例がたくさん聴けて良かったです。 

 個人的なところになりますが、比治山大学さんの事例をもう少し深堀りしてお聞きし

たかったです。グループワークで一緒のグループになれなかったので残念でした。機会
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がありましたら、デザイン学科（本学にもデザイン工芸専攻があります）とのコラボで

のグッズ作成や利用促進についてお伺いしてみたいです。 

 各館とも快く受けていただき、前向きな姿勢で発表をされる姿から励みをいただきま

した。学内限定の動画など、普段見ることのできない資料を閲覧できました。 

 複数館の事例を伺え、参考点が多かった点。また、事例紹介がコンパクトで、集中して

事例を聴くことができた。 

 取り組みを詳しく説明されて、良く分かりました。 

 他大学図書館の実践事例を詳しく聞くことができ、工夫して挑戦してみたいと思いま

した。 

 広島修道大学さんの SNS より横断幕といったアナログな広報の仕方が効果的だと分か

り、イベント時のポスターの掲示は有効だと改めて感じさせられて少し安心しました。

広島市立大学さんのブクログや vimeo について当館も参考にさせていただきたいと思

いました。 

 広報について各大学で実施し，効果のあったものを確認できた。 

 修道大学さまの横断幕など、自分ではなかなか思いつかないやり方を聞くことができ、

当館でもできそうなものがありましたら、参考にできたら良いと思いました。 

 各館の取り組みが非常に参考になった 

 

3．グループセッションはいかがでしたか。 

3-1．内容について 

 

3-2. 自由記述欄 

 少人数のため気になる点を聞きやすく、各館の広報の現状を知ることができました。 

 あまり事前準備ができておらず、質問等が自主的に出来ていなかったので 

 2回に分けて複数館のお話を聞けたのは大変参考になりしました。ただ、もう少し 1回

ずつの時間を長くとっていただきたかったです。 

 2回セッションしたことで、様々な機関の状況がわかり、悩みなども共有できた。各館

の取り組みの中に、真似したいことが色々とあって参考になった。 

 もう少し他館のいろいろなお話を聞きたいと思いましたが時間が足りなかったです。 
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 他館の状況や SNS に関する情報を具体的に知ることができたから。 

 少人数で顔を見てお話しできたことで、ざっくばらんに具体的な事を聞けて良かった

です。一般開放の件も他館の状況を聞けて参考になりました。 

 少人数で話しやすく、ひとつの問題についてじっくり意見を交わすことが出来ました。 

 グループの入れ替えもあって、より多くの方々のお話が聴けたのが良かったです。 

 アンケートで読んだ内容をもう一歩詳しく聞くことができる時間でした。イベントの

申込を QRコードやフォームを作って集めたなど、ツールの話まで聞けると試してみよ

うという気持ちになれました。 

 2回に分けて行われたので、複数の方のお話を伺えて有意義だった。 

 1回目、何らかの不調でセッションにあまり入れない方がいらしたが、ファシリテータ

ーの方の機転が素晴らしかった。（チャットのやりとりを行い、他メンバーに報告して

くださったり、再接続する際の注意点（入り直した場合、セッションに入れないことへ

の了承などをお話されていたりなど） 

 事前にアンケート結果を頂いていたので、各図書館の取り組みなどを知る事ができ、ま

たその上で更に聞きたい図書館さんに聞けることができてとても良かったです。 

 ブックハンティングや査読イベントを多くの図書館がされている事や、SNSを広報に活

用されているお話を伺ことができ、刺激を受けました。 

 当館に 1人しか司書がいないため、意見を出し合うことができず、他にできることがあ

るのではないかと思っていましたが、今回のグループディスカッションで他館の様子

を聞くことができ、広報の仕方やイベントなどについてとても勉強になりました。 

 グループワークを通して各館とコミュニケーションがとれたため。 

 これという解決方法が見つかったというわけではありませんが、他の大学でも同じよ

うな問題で悩まれているとわかったのがよかったです。 

 グループセッションが少人数だったので、発言が活発に出た 

 

3．研修会の所要時間はいかがでしたか。 

3-1．内容について 

 

3-2. 自由記述欄 
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 グループセッションがフリートークだったためか、やや短く感じました。 

 グループセッションの時間をもう少しいただけたら嬉しいです。 

 全体の時間はちょうどいいと思いましたが、グループワーク（4～5 人×30 分×2 回）

の 1 回の時間が足りないように感じました。グループワークを大人数で 1 回にするこ

とでもいいかもしれません。 

 グループセッションは時間が長いかと思いましたが、思いのほか時間が過ぎるのがあ

っという間でした。ファシリテーターの方が上手く回してくださったのだと思います。 

 よかったと思います。 

 都度、こまめな休憩を入れてくださったので、切り替えがしやすくよかったです。 

 集中できる時間配分だったので良かったです。 

 個人的な感想ですが、オンラインだと 2時間以内が適切な感じがします。リアルでない

画面を通してなので、2時間が個人的な限界時間です 

 開催側のため反省点はあるが、日頃の悩みの情報共有の場として一定の効果はあった

ように思う 

 

4．その他、ご意見・ご感想がありましたらご記入ください。 

 あまり有益な情報を提供できませんでしたが、情報交換ができる場を設けていただい

たことは大変助かりました。ありがとうございました。 

 傾聴だけのオンライン研修は受けておりましたが、グループディカッションのような

参加型のオンライン研修は初めてでしたので、不備もあったかと思いますが、暖かく聴

いていただいて助かりました。ありがとうございました。 

 。どの館も共通の悩みを抱え、試行錯誤している様子が分かりました。次年度に繋ぎた

いですね。 

 他館の図書館員の方とお話しする機会がありませんので、大変貴重な機会になりまし

た。ありがとうございました。 

 他館の取り組みや効果があった事例について、詳しく聞くことができとても参考にな

りました。また、グループセッションでは、各大学の現状や取り組み、悩みなどについ

てお話を聞くことができました。広報は、図書館が一方的に努力をしても、結果を出す

ことが難しく、教員、学生協働で取り組むことの重要さを再認識しました。 

 SNS よりもアナログな広報（掲示）が現段階では学生の目にとまることが認識できたの

で、いかに目にふれる頻度をどうのようにしたらよいかについて深堀してみたいと思

った 

 今回、久しぶりに研修会に参加させていただき、他大学さんの取り組みや悩みを知るこ

とができて貴重な機会となりました。ありがとうございました。図書館の規模や職員数

も各館により違いがありますし、職員の雇用形態も様々なので難しいことだと思いま

すが、オンラインの良さを生かして今後勉強会などが開催されれば参加させていただ
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きたいです。また、今回の研修会で強く感じたのは、広報に限らず「企画（起案）⇒行

動（実行）」に移すことの重要性です。アンケートでの質問もそのような実例に対して

の質問が多かったように思います。 例えば修道大学さん（横断幕）、比治山大学さん

（マスコットデザイン募集、図書館グッズ作成）、広島市立大（動画作成、ブクログ）

など実行に移すまでの Howtoやアイデアを持っている館は強いと感じました。大抵、そ

ういった館には企画リーダー的な方がいると思いますので、「図書館発の企画力」「仕掛

ける図書館」的なお話を聞いてみたいです。＊手前味噌（？）かもしれませんが、当館

の場合は稲角主事が若き司令塔で色々進んでいます！！ 

 このたびは、他館の取り組みを伺う貴重な機会となりました。お世話になりありがとう

ございました。 

 ご多用の中、企画委員の方々のご苦労をお察しするとともに、感謝いたします。他館さ

んの取り組みを、参考にして、自館も利用促進に邁進していきたいと思います。有り難

うございました。 

 自館ですぐに取り組めそうなことを学ぶことができたのでよかったです。 

 この度はありがとうございました。当館には 1人しか司書がいないため、他館の様子な

どを知ることができ、とても有意義で参考になる研修会でした。 


